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Глеб Богданов

Губернатор Дмитрий Азаров 
провел заседание штаба Самар-
ской области по реализации про-
екта международного межву-
зовского кампуса. Представлены 
эскизные решения того, как могут 
быть размещены образовательные 
и жилые блоки. Определен даль-
нейший ход работы. 

Напомним: регион получил 
право реализации проекта кампу-
са благодаря мощному научно-об-
разовательному потенциалу и ка-
чественно подготовленной заявке, 
которая по итогам федерального 
конкурса признана одной из луч-
ших. Получена поддержка прези-
дента Владимира Путина. 

- Сегодняшнее обсуждение 
крайне важно, поскольку кампус - 
фактически главный якорь, драй-
вер развития этой территории. На-
деюсь, что вы нам дадите такой им-
пульс, которому мы в дальнейшем 
будем следовать, - сказал Азаров, 
обращаясь к разработчикам.

Кампус будет расположен на 
территории, прилегающей к ста-
диону «Солидарность Самара Аре-
на». Врио заместителя председате-
ля правительства Самарской об-
ласти Наталья Катина обозна-
чила в докладе этапы работы над 
проектом. Сформирована дорож-
ная карта, 16 июня на Петербург-
ском международном экономи-
ческом форуме подписано согла-
шение с концессионером - ООО 
«ПроКампус №1» (входит в ГК 
«ПроШкола», ВЭБ.РФ), зафикси-

рованы параметры объекта: об-
щая площадь не менее 143 384 кв. м,  
не менее пяти тысяч мест для раз-
мещения. Срок реализации - 2027 
год. Финансирование предполага-
ет участие федерального и област-
ного бюджетов, а также средств 
концессионера. 

Генеральный директор управ-
ляющей организации ООО «Про-
Кампус №1» - ООО «ПроШкола» 
Алиса Денисова сообщила, что 
определен генеральный проек-
тировщик строительства кампу-
са в Самаре. По результатам кон-
курентных процедур контракт за-
ключен с ООО «Архитектурное 
бюро «Студия 44». Эта команда хо-
рошо известна в нашей стране и за 
ее пределами. 

Как отметила Катина, продол-
жается работа по определению 
площадей, которые требуются в 
рамках кампуса для вузов. Свои за-
явки уже подали Самарский уни-
верситет, Самарский государ-
ственный медицинский универ-
ситет, Поволжский государствен-
ный университет телекоммуника-
ций и информатики, Самарский 
государственный технический 
университет, Самарский государ-
ственный университет путей со-
общения. Дополнительно предус-
мотрены площади для НОЦ «Ин-
женерия будущего», технопар-
ка «Жигулевская долина», а также 
партнеров проекта.

В ходе заседания каждый из 
ректоров высказал свои пожела-

ния относительно потребностей 
вуза в площадях для лабораторий 
и общежитиях. 

Основной вопрос касался вы-
бора архитектурной концеп-
ции кампуса. Главный архитек-
тор проекта ООО «Архитектур-
ное бюро «Студия 44» Антон 
Яр-Скрябин представил два ва-
рианта. Первый - подразумева-
ет соседство жилого и образова-
тельного секторов фактически 
в одном большом комплексе, на 
едином стилобате. Второй - пред-
полагает разделение учебно-ла-
бораторных блоков и жилых кор-
пусов.

Участники заседания обсуди-
ли плюсы и минусы каждого ва-
рианта. В целом ректоры отмети-

ли архитектурную новизну вари-
анта размещения всего кампуса в 
едином здании, однако выступи-
ли за разделение учебного и жи-
лого пространств. 

Силами специалистов техни-
ческого университета подготов-
лена еще одна концепция разме-
щения объектов. По поручению 
губернатора ее также представят 
на ознакомление специалистам 
архитектурного бюро. 

- Нужно внимательно смо-
треть мастер-план. Кампус - не 
сам по себе, это городское про-
странство, и более того - центр 
Самарско-Тольяттинской агло-
мерации. По большому счету мы 
создаем вектор развития боль-
шой, самой перспективной на се-
годня территории. Именно это 
мы должны учитывать при раз-
работке всех проектов. Кампус - 
главный магнит на данной терри-
тории. Самый ключевой момент: 
помимо архитектурной красо-
ты и стиля мы обязаны думать о 
функциональности, - заключил 
губернатор и поручил доработать 
концепцию объектов кампуса.

На это архитектурное бюро 
взяло две недели. 

Подводя итоги обсуждения, 
Азаров поручил также просчи-
тать стоимость различных ва-
риантов строительных решений 
- как самого процесса создания 
кампуса, так и дальнейшей его 
эксплуатации. С учетом этих дан-
ных будет принято окончатель-
ное решение относительно того, 
какой эскизный проект возьмут 
в работу.

Стас Кириллов

Вчера Владимир Путин высту-
пил с видеообращением к участ-
никам Десятой российско-киргиз-
ской межрегиональной конферен-
ции.

- В этом году она посвящена пре-
жде всего развитию промышлен-
ной кооперации, и поэтому впол-
не логично, что вы встречаетесь в 
Джалал-Абаде - индустриальном 
центре Киргизии, - отметил пре-
зидент.

По традиции на конференции 
собрались главы регионов, пар-
ламентарии, руководители мини-
стерств и ведомств, представители 
деловых, экспертных и обществен-
ных кругов двух стран - то есть те, 
кто на повседневной основе зани-
мается практическими аспектами 
всего комплекса дружественных 
российско-киргизских связей, и в 
частности их торгово-экономиче-
ской составляющей.

- Не может не вызывать удов-
летворения, что межрегиональное 
сотрудничество охватывает по-
давляющее большинство субъек-
тов Российской Федерации и все 
семь киргизских областей. При 
этом с российской стороны замет-
ную активность проявляют Мо-
сква и Санкт-Петербург, Татар-
стан и Башкортостан, Оренбург-

ская и Челябинская области, - со-
общил Путин. - Важно, что в такой 
деятельности регионы опирают-
ся на помощь и поддержку прави-
тельств России и Киргизии. Содей-
ствие укреплению межрегиональ-
ных торговых связей оказывается 
Российским экспортным центром. 
Во многом благодаря этому взаим-
ная торговля регионов диверсифи-
цируется и устойчиво растет.

Глава государства привел не-
сколько цифр. По итогам 2022 года 
двусторонний российско-киргиз-
ский товарооборот увеличился на 
37%, он достиг 3,4 млрд долларов. А 
в первой половине 2023-го по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года вырос еще на 17,4%.

- Существенный вклад в меж-
региональное сотрудничество, в 

установление прямых контактов 
между российским и киргизским 
бизнесом вносит наша Федераль-
ная корпорация по поддержке ма-
лого и среднего предприниматель-
ства. С большой отдачей работает 
и Российско-киргизский фонд раз-
вития, по линии которого уже про-
финансировано более трех тысяч 
совместных проектов в реальном 
секторе экономики на общую сум-
му 520 миллионов долларов в та-
ких сферах, как добыча полезных 
ископаемых, создание фабричных 
производств, энергетика, транс-
порт, логистика, - перечислил пре-
зидент.

Росту межрегионального тор-
гового и промышленного взаи-
модействия в значительной сте-
пени способствовало вступление 

Киргизии восемь лет назад в Ев-
разийский экономический союз. 

- Евразийская интеграция 
приносит неоспоримые диви-
денды всем странам-участницам 
и, конечно, Киргизии, - конста-
тировал Путин. - Так, за прошед-
шие восемь лет ВВП республи-
ки и ее промышленное произ-
водство увеличились в 2,3 раза. 
Вдвое вырос объем экспорта. Ак-
тивно привлекает кредитные ре-
сурсы в Киргизию Евразийский 
банк развития, инвестирующий 
в крупные региональные ин-
фраструктурные проекты, такие 
как реконструкция Токтогуль-
ской ГЭС и автодороги Бишкек 
- Ош. На средства Евразийско-
го фонда стабилизации и разви-
тия идет технологическое обнов-
ление Камбаратинской ГЭС-2,  
системы водопользования в Ош-
ской области.

Как отметил президент, поми-
мо экономики межрегиональное 
сотрудничество охватывает и гу-
манитарную сферу. Российская 
сторона помогает киргизским 
регионам в совершенствовании 
системы среднего образования. 
Всего в ближайшие несколько лет 
наша страна планирует постро-

ить девять школ во всех семи об-
ластях и двух крупнейших горо-
дах Киргизии. В них будут обу-
чаться более 11 тысяч учеников. 

- Уместно напомнить, что  
1 сентября мы вместе с президен-
том Киргизии дали старт строи-
тельству первых трех таких школ 
с обучением на русском языке в 
Бишкеке, Баткене и Караколе, - 
напомнил Путин.

В киргизских регионах откры-
ваются филиалы российских ву-
зов. 

- В завершение хотел бы еще 
раз отметить, что в стратегиче-
ском партнерстве и союзниче-
стве России и Киргизии реги-
оны играют одну из централь-
ных ролей. Будем и дальше по-
ощрять стремление регионов на-
ших стран сотрудничать друг с 
другом, искать новые сферы вза-
имодействия. Будем поддержи-
вать все ваши полезные начина-
ния. Убежден, такой настрой раз-
деляют и уважаемый Садыр Нур-
гожоевич Жапаров, и все руко-
водство Киргизии. Хочу поже-
лать участникам конференции и 
ее организаторам плодотворной 
работы и успехов, - резюмировал 
российский лидер.

Повестка дня
СотрудничеСтво

На повседневной основе

обСуждение

Развивается 
комплекс 
дружественных 
российско-
киргизских 
связей

Дмитрий Азаров провел заседание штаба  
по проекту международного межвузовского кампуса 

Эскиз будущего
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Ева Нестерова

Вопрос, какие меры будут спо-
собствовать развитию транспорт-
ной отрасли в текущих услови-
ях, был в центре внимания на за-
седании комитета по развитию го-
родской инфраструктуры, ЖКХ и 
экологии думы Самары. Заседание 
прошло во вторник, 10 октября. С 
инициативой обсудить данную те-
му выступила региональная ассо-
циация перевозчиков «Волгаавто-
транс». Заседание провели предсе-
датель гордумы Алексей Дегтев и 
председатель профильного коми-
тета Андрей Петриков. Участие в 
нем приняли руководитель депар-
тамента транспорта Сергей Мар-
кин и представители предприятий, 
которые перевозят пассажиров  
по муниципальным маршрутам. 

Расходы растут 
На заседании обсудили меры, 

которые в последние годы прини-
маются для развития обществен-
ного транспорта. Участники раз-
говора отметили: несмотря на при-
лагаемые усилия, необходимо до-
полнительно улучшать качество 
пассажирских перевозок. Что-
бы поддержать стабильную рабо-
ту общественного транспорта, бы-
ло предложено рассмотреть во-
прос об изменении стоимости про-
езда. Напомним, в последний раз 
тариф корректировали в начале  
2022 года.   

Перевозчики отметили важ-
ность поступления дополнитель-
ных средств: за прошедшее вре-

мя подорожали запчасти, горюче-
смазочные материалы, электро- 
энергия.

- Растут траты на сырье и мате-
риалы, которые используются для 
ремонта трамваев и троллейбусов, 
- пояснил директор МП «Трам-
вайно-троллейбусное управле-
ние» Михаил Ефремов. - С введе-
нием санкций стоимость отдель-
ных запчастей увеличилась в 1,5- 
2 раза. Кроме того, выросли экс-
плуатационные расходы: на элек-
тричество, тепло- и водоснабже-
ние. Текущего финансирования с 
учетом выручки и поступлений из 
консолидированного бюджета не-
достаточно.

На заседании обратили внима-
ние: пассажиры платят за проезд 
меньше его себестоимости. Эту 
разницу предприятиям стараются 
компенсировать. Так, одна поездка 
в трамвае, троллейбусе стоит более 
50 рублей, а в метрополитене - свы-
ше 80.

Привлекать новые кадры
Представители департамента 

транспорта рассказали: ежегодно, 
чтобы поддержать отрасль, увели-
чиваются объемы ее бюджетно-
го финансирования. Городская ад-
министрация при поддержке об-
ластного правительства направля-
ет средства как на текущую работу, 

так и на обновление инфраструк-
туры, подвижного состава. 

Одна из негативных тенденций 
- нехватка персонала, особенно во-
дителей и кондукторов. Это ска-
зывается на ритмичности работы 
транспорта. Для привлечения но-
вых кадров необходима индекса-
ция заработной платы. И это тре-
бует дополнительных средств.

- На данный момент наше пред-
приятие испытывает кадровый го-
лод - нуждается в водителях, - от-
метил заместитель директора ком-
пании-перевозчика «Самара Авто 
Газ» Александр Кочерыгин. - Мы 
обеспечиваем бесплатное обуче-
ние, взаимодействуя с автошкола-

ми, но проблема в полной мере не 
решается. Конечно, работа води-
теля напряженная. Он в ответе за 
каждого пассажира, за комфорт и 
безопасность рейсов. Это требует 
соответствующей оплаты труда.

Решать проблемы 
комплексно

Депутаты указали на то, что 
нужно взвешенно подходить к во-
просу об изменении стоимости 
проезда, учитывать интересы со-
циально незащищенных катего-
рий.

- Проблемы городского транс-
порта необходимо решать ком-
плексно, рассматривая все аспек-
ты и подходы к оказанию услуг. По 
моему мнению, выход из сложив-
шейся ситуации не только в повы-
шении стоимости проезда или уве-
личении зарплаты водителей, - вы-
сказался Алексей Дегтев. - Нужно 
сделать сами перевозки более при-
быльными. Лично я готов платить 
за проезд с учетом возможной кор-
ректировки тарифов, если нужный 
мне транспорт придет вовремя, со-
гласно заявленному интервалу. 

Сергей Маркин добавил: 
- Мы понимаем, что увеличе-

ние стоимости проезда - необходи-
мый шаг, который требует серьез-
ного анализа и ответственной под-
готовки. Важно подойти к этому 
вопросу с минимальными потеря-
ми для граждан, не затрагивая со-
циально незащищенные слои насе-
ления.

Предложения, озвученные на 
заседании, обсудят с участием ши-
рокой общественности. 

Алия Хафизова

В региональной столице подхо-
дит к завершению поэтапное под-
ключение зданий к теплу. По дан-
ным на утро вторника, 10 октября, 
отоплением уже обеспечили поряд-
ка 99,6% многоквартирных домов. 
Также подключены почти все объ-
екты социальной сферы - больни-
цы, школы, детские сады, поликли-
ники, дома ребенка. По состоянию 
на утро, 10 октября, батареи стали 
горячими в 99,9% таких зданий. 

Отметим, что начиная с суб-
боты, 7 октября, начала работать 
горячая линия по вопросам ото-
пления. Свои обращения граж-
дане могут направлять в район-
ные администрации, а также в 
департамент городского хозяй-
ства и экологии. Кроме того, по 
вопросам подключения к теплу 
можно позвонить в единую дис-
петческую службу (ЕДДС).

К утру вторника на горячую ли-
нию поступило 216 обращений. 
Все они рассматриваются в инди-
видуальном порядке и контроли-
руются до полного разрешения си-
туации. В частности, продолжа-
ется адресная работа, связанная с 
регулировкой систем отопления, 
устранением повреждений и дру-
гими вопросами, возникающими 
на старте отопительного сезона.

Подробно о важном
ПерсПектива

ЖкХ

На финишной 
прямой
Более 99% домов 
подключено  
к отоплению

Телефоны горячей линии
Железнодорожный район
Отдел по ЖКХ и благоустройству 8-987-436-81-43 С 8:30 до 17:30 (в рабочие дни)
Оперативный дежурный 339-01-50 Круглосуточно
Кировский район

Отдел по ЖКХ и благоустройству 995-86-98 8:30-17:30 (понедельник – четверг)
8:30-16:30 (пятница)

Оперативный дежурный 995-05-26 17:30-8:30 (в рабочие дни) 
Круглостуточно (в выходные дни)

Красноглинский район

Отдел по ЖКХ и благоустройству 950-49-66 8:30-17:30 (понедельник – четверг)
8:30-16:30 (пятница)

Оперативный дежурный 950-03-13 Круглосуточно
Куйбышевский район
Отдел по ЖКХ и благоустройству 330-68-32 с 8:30 до 17:30 (в рабочие дни)
Оперативный дежурный 330-05-54 Круглосуточно
ленинский район
Отдел по ЖКХ и благоустройству 339-36-12 с 8:30 до 17:30 (в рабочие дни)
Оперативный дежурный 339-27-74 Круглосуточно
октябрьский район

Отдел по ЖКХ и благоустройству 335-45-17
337-02-57 с 8:00 до 17:00 (в рабочие дни)

Оперативный дежурный 334-57-39 с 17:00 до 08:00 (в рабочие дни)
Круглостуточно (в выходные дни)

Промышленный район

Отдел по ЖКХ и благоустройству 995-19-89
995-40-27 с 8:30 до 17:30 (в рабочие дни)

Оперативный дежурный 995-00-59 Круглосуточно
Самарский район

Отдел по ЖКХ и благоустройству 332-53-56
333-03-39 8:30-17:30

Оперативный дежурный 333-39-53 с 17:30 до 08:00 (в рабочие дни)
Круглостуточно (в выходные дни)

Советский район

Отдел по ЖКХ и благоустройству 262-03-81 8:30-17:30 (понедельник – четверг)
8:30-16:30 (пятница)

Оперативный дежурный 262-46-21 Круглосуточно
Департамент городского 
хозяйства и экологии 

266-54-54
266-56-17 Круглосуточно

еДДС 930-81-12
372-58-20 Круглосуточно

В фокусе внимания -  
развитие общественного транспорта

Поддержать 
отрасль 
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Прямая линия 

ГАРАНТИИ  
для тех, кто служит
На актуальные вопросы о правах 
участников СВО и их близких отвечает 
помощник прокурора Советского 
района Ксения Гурина

ЗАКОН   

Ирина Исаева

О выплатах и льготах
- Какие социальные права име-

ют участники СВО?
- Государством предусмотрен 

целый комплекс мер поддержки. В 
первую очередь приказом прези-
дента «О единовременной денеж-
ной выплате военнослужащим, 
проходящим военную службу по 
контракту в Вооруженных силах 
Российской Федерации» установ-
лена единовременная выплата в 
размере 195 тысяч рублей для мо-
билизованных, военнослужащих, 
проходивших службу по призыву 
в Вооруженных силах РФ и войсках 
Национальной гвардии РФ, иных 
граждан РФ и иностранных граж-
дан, заключивших в период прове-
дения СВО контракт на службу в 
Вооруженных силах РФ на год или 
больший срок.

Необходимо отметить, что в не-
которых случаях выплату придется 
вернуть. Например, при невыпол-
нении условий контракта. Выпла-
та возвращается частично. Ее раз-
мер исчисляется пропорционально 
не отслуженным по контракту ме-
сяцам.

Установлены также страховые 
гарантии в виде компенсаций для 
тех, кто участвует или участвовал в 
добровольческих формированиях, 
содействующих Вооруженным си-
лам РФ. Так, в случае гибели граж-
данина выплачивается компен-
сация в размере 3 131 729,56 руб., 
при установлении инвалидности  
I группы - 2 348 797,18 руб., при по-
лучении увечья - от 78 293,24 до  
313 172,95 руб. 

Указом президента установле-
на единовременная выплата в раз-
мере 5 млн рублей в случае гибели 
участника СВО. На нее вправе рас-
считывать члены семьи погибше-
го. Кроме того, Федеральным зако-
ном №315 от 14 июля 2022 года пре-
дусмотрено, что правом на получе-
ние такой выплаты обладает также 
«фактический воспитатель» - чело-
век, который воспитывал и содер-
жал погибшего не менее пяти лет до 
достижения им совершеннолетия.

Аналогичная единовременная 
выплата полагается в случае гибе-
ли волонтеров, военнослужащих 
спасательных воинских формиро-
ваний, сотрудников Федеральной 
противопожарной службы и ра-
ботников МЧС, выполнявших за-

дачи на территории новых реги-
онов России и Украины в период 
проведения СВО. 

Нужно отметить, что с 1 октя-
бря 2023 года оклады военнослужа-
щих и силовиков согласно предус-
мотренным нормам закона вырос-
ли на 10,5%.

В случае если участникам СВО 
или членам их семей требуется 
юридическая помощь, правовые 
разъяснения - в том числе связан-
ные с получением социальных га-
рантий, выплат и льгот, - они могут 
рассчитывать на бесплатную кон-
сультацию. Это тоже является од-
ной из мер социальной поддерж-
ки, предоставленных государством 
данной категории граждан.

О кредитах 
- Как быть, если до момента мо-

билизации гражданина для уча-
стия в СВО им были оформлены 
кредит или ипотека, а он является 
единственным кормильцем в се-
мье? Предусмотрена ли какая-то 
поддержка от государства?

- В сфере кредитования, ипо-
течного кредитования государ-
ством также установлен ряд льгот 
и гарантий. Согласно ФЗ №377 «Об 
особенностях исполнения обяза-
тельств по кредитным договорам 
(договорам займа) лицами, при-
званными на военную службу по 
мобилизации в Вооруженные си-
лы Российской Федерации, лица-
ми, принимающими участие в спе-
циальной военной операции, а так-
же членами их семей и о внесении 
изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федера-
ции» введены кредитные каникулы 
для граждан, которые до мобилиза-

ции или участия в СВО взяли ипо-
теку, кредит или микрозаем. 

Действующим законодатель-
ством установлен перечень осно-
ваний для приостановления судеб-
ного или исполнительного произ-
водства в связи с участием гражда-
нина в боевых действиях в составе 
ВС РФ или других законных фор-
мирований, а также введен запрет 
на арест денежных средств, выпла-
чиваемых участникам СВО и моби-
лизованным. 

Кредитные каникулы также по-
лагаются и индивидуальным пред-
принимателям, которые брали биз-
нес-кредиты.

Важно отметить, что при гибели 
заемщика в ходе СВО или призна-
нии его инвалидом первой группы 
члены его семьи могут рассчиты-
вать на списание кредитных обяза-
тельств.

Государством продолжается ра-
бота по принятию и предоставле-
нию дополнительных гарантий. 
Банкам даны рекомендации по 
снижению комиссий по операци-
ям по счетам участников СВО либо 
их отмене, а также о необходимо-
сти продолжения обслуживания 
клиентов банков - участников СВО 
в случае истечения срока действия 
их паспорта.

О работе
- Какие социальные гарантии 

предусмотрены в сфере трудово-
го законодательства?

- Действие трудового догово-
ра, заключенного с мобилизован-
ным, приостанавливается на пери-
од службы на основании соответ-
ствующего заявления. При этом со-
храняется должность и все трудо-

вые гарантии. Период службы за-
считывается в трудовой стаж. При 
сокращении штата такого сотруд-
ника нельзя уволить. Но если по-
сле окончания службы он в тече-
нии трех месяцев так и не вышел на 
работу, трудовой договор с ним мо-
жет быть расторгнут.

- До мобилизации мой муж 
был индивидуальным предпри-
нимателем. Обязана ли я вносить 
платежи за аренду помещения, в 
котором он осуществлял свою де-
ятельность, и должна ли платить 
штрафы за досрочное расторже-
ние договора аренды?

- Закон предусматривает от-
срочку внесения арендной платы 
или расторжение договора аренды 
без применения штрафных санк-
ций. Кроме того, в сфере поддерж-
ки бизнеса государством установ-
лен отдельный ряд гарантий, кото-
рые в том числе связаны с отсроч-
кой уплаты налога и непроведени-
ем контрольных мероприятий в та-
ких организациях. 

О семье
- Какие льготы и социальные 

гарантии предусмотрены для чле-
нов семей военнослужащих СВО?

- Членами семьи военнослужа-
щего являются супруг или супруга, 
несовершеннолетние дети и дети 
старше 18 лет, ставшие инвалидами 
до достижения ими совершенно-
летия. Но большинство льгот рас-
пространяется также на близких 
участников спецоперации. В этот 
список входят студенты учебных 
заведений и лица, находящиеся на 
иждивении военнослужащих или 
добровольцев, например, их роди-
тели. 

Дети военнослужащих имеют 
право на особые льготы и выплаты. 
Согласно Закону о статусе военно-
служащих им гарантировано место 
в государственных и муниципаль-
ных школах и детских садах, при-
чем рядом с домом. Это относится 
и к возможности посещать летние 
оздоровительные лагеря.

Льготы сохраняются, даже ес-
ли срок службы уже окончен. Дети 
ветеранов имеют особые привиле-
гии при поступлении в образова-
тельные учреждения. В течение ме-
сяца им гарантировано место в дет-
ском саду, школе или летнем лагере 
независимо от формы собственно-
сти. Они имеют преференции при 
поступлении в вузы благодаря от-
дельной квоте на бюджетные места 
для программ бакалавриата и спе-
циалитета. 

Если родители абитуриента по-
гибли в ходе СВО или имеют звание 
Героя РФ или три ордена Мужества, 
абитуриент освобождается от экза-
менов для поступления в учебное 
заведение. Увечья, ранения, трав-
мы, контузии или заболевания, по-
лученные родителем в ходе участия 
в спецоперации, тоже являются до-
статочным основанием для этого. 

Если у детей участника СВО есть 
желание поступить в федеральное 
общеобразовательное учреждение 
с особым наименованием, такое 
как Президентское кадетское учи-
лище, Суворовское военное учили-
ще и другие, то у них есть возмож-
ность воспользоваться льготами 
при поступлении. Главное условие - 
эти учреждения должны находить-
ся под управлением федеральных 
органов исполнительной власти 
или госорганов.

Дети, отцы которых не погибли, 
но получили ранение, травму или 
заболевание во время военных дей-
ствий, могут пойти на подготови-
тельное отделение вуза без оплаты 
за обучение. 

О новых льготах
В июне 2023 года появился ряд 

нововведений. Участникам СВО, 
членам их семей не начисляются 
пени за просрочку уплаты комму-
нальных платежей, взносов на ка-
питальный ремонт. Льгота распро-
страняется только на одно жилое 
помещение, на усмотрение получа-
теля. 

В соответствии с 229-ФЗ запре-
щено ограничивать или приоста-
навливать предоставление комму-
нальных услуг для жилых помеще-
ний, где проживают мобилизован-
ные, контрактники, добровольцы и 
их семьи.

С 13 июня 2023 года вступили 
в силу новые правила, касающие-
ся возврата денег за туры, которые 
были куплены, но не смогли быть 
реализованы.

Любой член семьи участника 
спецоперации, заключивший до-
говор на туристическую поездку, 
имеет право на возврат денег. Для 
этого нужно обратиться к туропе-
ратору или к турагенту в течение 
трех лет после заключения догово-
ра о туре. Необходимо представить 
подтверждающие документы.

Специальная 
военная операция 
сегодня касается 
почти каждого 
жителя Российской 
Федерации.  
Тема обеспечения 
социальных прав 
участников боевых 
действий, а также 
членов их семей - 
одно из ключевых 
направлений работы 
прокуратуры.
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СПОРТ

ОБРАЗОВАНИЕ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Скорочтение

РЕЗУЛЬТАТ | ОПРОС

Ученые университета 
имени Королева создали 
альтернативную методику 
диагностики инсультов

Среди работающих жителей Самары 47% рассма-
тривают возможность поиска дополнительного ис-
точника дохода. Об этом свидетельствуют результаты 
исследования сервиса HeadHunter. 

Готовы найти подработку 28% жителей, а 19% об 
этом только задумываются. При этом у 8% опрошен-
ных уже есть вторая работа, чаще всего это маркето-
логи и пиарщики.

Больше всего заинтересованы в дополнительном 
заработке люди, которые трудятся в области науки 
и образования (62%), юристы (59%), представители 
сферы искусства и массмедиа (58%). Почти у полови-
ны опрошенных интерес к подработке возрос с при-
ближением осени.

Почти половина самарцев 
хотят найти подработку

Эластичность сосудов - важный параметр здоровья человека. Когда их 
стенки жестче, организм более чувствителен к скачкам давления и сильнее 
подвержен серьезным заболеваниям, таким как атеросклероз, сердечная 
недостаточность, инфаркт и инсульт.

Для оценки эластичности сосудов используют различные сложные ин-
струментальные методы. Ученые из Самарского университета предложи-
ли простой способ - по сердечному и пульсовому ритму. Они считают, что 
внедрение этой методики позволит повысить эффективность ранней диа-
гностики и предупредить возникновение инфаркта миокарда.

АРХИТЕКТУРА | 

КАДРЫ | 

21 октября, в субботу, в 12:00 в Самаре сборная России по регби 
и сборная легионеров чемпионата страны «Русские Барбарианс» 
впервые в истории разыграют Кубок князя Оболенского. Новый 
трофей учредила Федерация регби России.

Награда получила имя русского князя Александра Оболенско-
го, который в свое время получил от английской общественности 
прозвища «Летающий князь» и «Летающий славянин». Он эми-
грировал из России после революции 1917 года. Играл в регби за 
университетскую команду, а также за команды «Лестер Тайгерс» 
и «Росслин Парк». В январе 1936 года был включен в сборную Ан-
глии по регби.

Швея выиграла 
в федеральной 
программе «Мама-
предприниматель»

60 тысяч школьников 
области приняли участие 
в онлайн-олимпиаде 
«Безопасные дороги»

За две недели с начала старта всероссийской онлайн-олим-
пиады «Безопасные дороги» в ней приняли участие 60 тысяч 
школьников из Самарской области.

Участникам сложнее всего справляться с разделом «Ве-
лосипедисты» - в этом году его успешно прошли только 18% 
школьников по всей стране. Это задачи про разрешенные ме-
ста для передвижения на велосипеде до и после 14 лет, а также 
знание дорожных знаков, регулирующих движение.

Лучше всего школьники выполнили задания по темам 
«Световозвращение» (67%) и «Дворовые игры» (67%).

Победительницей регионального фина-
ла федеральной образовательной програм-
мы «Мама-предприниматель» стала Екатери-
на Долгих из Похвистнево. Мама пятилетне-
го сына с августа занялась переоборудовани-
ем мастерской и освоением массового швей-
ного производства.

Регбисты впервые 
разыграют Кубок  
князя Оболенского

ОБЩЕСТВО | 

На реставрацию 
кирхи выделят  
6,5 млн рублей

Средства из областного бюджета на-
правят на проведение противоаварийных 
и реставрационных работ. 

Напомним: объект культурного насле-
дия федерального значения «Комплекс 
Кирхи, 1865-1875 гг., арх. Еремеев Н.Н.» 
находится на пересечении улиц Куйбы-
шева и Некрасовской.

В театре оперы 
и балета новый 
гендиректор

Назначен новый генеральный ди-
ректор Самарского театра оперы и ба-
лета. Им стала Наталия Макарова. 
До этого она работала в САТОБе на 
должности заведующего постановоч-
ным цехом, а в марте этого года стала 
заместителем гендиректора по произ-
водственно-постановочной работе.

В пятницу, 13 октября, прой-
дет очередное распределение 
мест в детских садах. Департа-
мент образования городской ад-
министрации рекомендует ро-
дителям до четверга, 12 октября, 
включительно проверить дан-
ные, указанные в заявлении на 
портале образовательных услуг. 
Если есть неточности или изме-
нения, необходимо обратиться в 
МФЦ.

Распределение свободных 
мест проводится в автоматизи-
рованном порядке на основании 

следующих критериев: наличия 
права на внеочередное предо-
ставление места, даты регистра-
ции в электронном реестре, воз-
раста ребенка, направленности 
группы и желаемой даты зачис-
ления.

О предоставлении места сооб-
щат специалисты детсада. Также 

электронное заявление перейдет 
из статуса «Очередник» в статус 
«Направлен». Самостоятельно с 
результатами родители могут оз-
накомиться на сайте es.asurso.ru 
или es2p.asurso.ru (раздел «По-
иск заявлений»), заполнив поле 
индивидуальным номером обра-
щения.

13 октября 
распределят места  
в детских садах
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Прицел - к бою!
Чем были вооружены участники парада 7 ноября 1941 года в Куйбышеве

История
ОружИе ПОбеды

Боевая техника -  
основа огневой мощи  
любой армии. Но чаще всего  
в сражении воин остается  
один на один с врагом с тем оружием,  
которое у него в руках - индивидуальным.  
Какие пистолеты, винтовки, автоматы  
и ручные пулеметы несли солдаты,  
вышедшие морозным днем 7 ноября 1941 года на площадь имени Куйбышева?

СВТ-40
Развитие вооружения в 1930-х  

годах потребовало замены уста-
ревшей винтовки Мосина на бо-
лее современную модель - автома-
тическую, без ручной перезаряд-
ки, и способную вести огонь оче-
редями. Так в 1938 году появилась 
самозарядная винтовка Токарева 
(того самого, который разработал 
и пистолет ТТ). С учетом опыта 
применения в советско-финской 
войне 1939-1940 годов ее дорабо-
тали до самозарядной винтовки 
Токарева образца 1940 года. Ве-
сила она 3,2 кг, длина составляла 

1,226 м, патрон калибра 7,62 мм, 
скорострельность 20-25 выстре-
лов в минуту, прицельная даль-
ность 500 м (эффективная - 400 м),  
магазин на 10 патронов.

Несомненным достоинством 
СВТ-40 были самозарядность и 
возможность стрельбы очередя-
ми. Немецкий солдат писал домой 
летом 1941 года: «Русские поголов-
но вооружены ручными пулеме-
тами». Играла за нее и дальность 
стрельбы: зачастую советские сол-
даты просто не подпускали нем-
цев, вооруженных менее дально-
бойными пистолетами-пулемета-

ми, на дистанцию эффективного 
огня. Автозаряжение позволяло 
снайперам быстро делать второй 
выстрел, знаменитая Людмила 
Павлюченко предпочитала снай-
перскую модификацию СВТ-40. 

Однако она была сложна и до-
рога в производстве, а также тре-
бовала тщательного ухода, на что 
мало образованные технически 
бойцы РККА часто были неспо-
собны. К тому же винтовка про-
играла конкуренцию более деше-
вым и простым пистолетам-пуле-
метам. Потому к концу войны от 
ее производства отказались.

ППД-40
Пистолеты-пулеметы, поя-

вившиеся еще во время Первой 
мировой войны, оценивались 
профессионалами неоднознач-
но: несомненным достоинством 
были скорострельность и воз-
можность стрельбы очередями, 
недостатком - большой расход 
боеприпасов и вес, низкая даль-
ность и пробиваемость. Пото-
му многие генералы РККА вооб-
ще считали автоматы «полицей-
ским оружием». Однако не отри-
цалась необходимость вооруже-
ния ими спецподразделений - па-
рашютистов, разведчиков и пр.  

Потому на протяжении всех 
1930-х годов КБ Василия Дегтя-
рева работало над пистолетом-
пулеметом Дегтярева (ППД), 
создав модификации 1934 года, 
1934/1938 и, наконец, 1940 года.

Весил ППД-40 с заряженным 
барабаном 5,45 кг, длина - 0,778 м,  
патрон пистолетный (от ТТ) 
калибра 7,62 мм, скорострель-
ность 1000 выстрелов в мину-
ту, прицельная дальность 100-
300 м, магазин на 75 (позже 72) 
патрона. Бои советско-финской 
войны изменили отношение ге-
нералов: финны очень эффек-
тивно применяли свои ПП «Су-
оми», хотя ими было вооруже-
но всего около 11% их войск. 
Потому производство к началу 
войны увеличилось, но воору-
жить ими успели только те са-
мые спецподразделения и сер-
жантов в обычной пехоте. Уже к 
концу 1941 года ППД-40 посте-
пенно вытесняются более про-
стыми и эффективными писто-
летами-пулеметами Шпагина и 
Судакова.

ДП-27
Пулемет стал главной «шоки-

рующей» новинкой Первой ми-
ровой войны (хотя и появился в 
войсках лет на 20 раньше), кото-
рая произвела революцию в так-
тике пехоты. Посему создание 
эффективного ручного пулеме-
та для непосредственной под-
держки бойцов было в приори-
тете. В 1923 году изобретатель Ва-
силий Дегтярев (позднее - созда-

тель ППД) разработал ручной пу-
лемет Дегтярева. После испыта-
ний и проверок он поступил на 
вооружение РККА в 1927 году как 
ДП-27. 

Весил он 11,82 кг (с сошками 
и магазином), имел длину 1,27 м,  
патрон калибра 7,62 мм, скоро-
стрельность 500-600 выстре-
лов в минуту, прицельную даль-
ность стрельбы 80 м, диско-
вый магазин на 47 патронов. Ис-

пользовался расчетом из двух 
человек. Конструкция ДП-27  
оказалась настолько надежной, 
простой и удачной, что он прослу-
жил всю войну (в 1944 году была 
создана модификация ДПМ). Мо-
дификацию ДТ устанавливали в 
танки. В войнах и конфликтах ис-
пользуется до сих пор - в частно-
сти, войсками и добровольчески-
ми формированиями ВСУ против 
ополченцев ДНР и ЛНР.

Подготовил Дмитрий Греков

7 ноября 1941 года. На подступах к столице идут ожесточенные бои. И в такой ситуации в Москве, Воронеже и Куйбышеве 
проходят военные парады, призванные поднять дух советских людей и продемонстрировать миру готовность народа сражаться 
с врагом до победы. В память о тех событиях ежегодно 7 ноября в Самаре проходит военный парад. Это началось 11 лет назад.  
И нынешний год не станет исключением. 7 ноября на площади Куйбышева вновь состоится Парад Памяти.
Окончание. Начало в №217 от 5 октября 2023 года.
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ПРОЦЕСС

За рамками учебника
Как проходит первый этап 
всероссийской олимпиады школьников 

Образование
ПРАКТИКА   

Самые сложные 
ЗАДАНИЯ
Готовимся к ЕГЭ с преподавателями 
университета

Светлана Келасьева

На прошлой неделе в есте-
ственно-научном институте 
университета имени Королева 
стартовал проект для старше-
классников «Школа Наук: Ме-
СТО». Его цель - подготовить бу-
дущих выпусников к ЕГЭ, а так-
же вызвать у них интерес к про-
ектной и научно-исследователь-
ской деятельности. 

- Мы также хотим заранее по-
знакомиться с ребятами, кото-
рые через год-два станут наши-
ми студентами. Они, в свою оче-
редь, получат возможность по-
общаться с преподавателями, 
узнать, как организован обра-
зовательный процесс в нашем 
университете, - рассказывает ко-
ординатор проекта, лаборант-
исследователь кафедры неор-
ганической химии университе-
та имени Королева Никита Ши-
мин.

Занятия проводятся по пя-
ти предметам, один раз в неде-
лю по каждому. По информатике 
- только онлайн. По математике, 
физике, химии и биологии - оч-
но в аудиториях университета, 
но с прямой трансляцией в ин-
тернет. Благодаря этому присо-
единиться к проекту имеют воз-

можность и ребята, проживаю-
щие, например, в селах и малых 
городах региона. Они могут в ча-
те озвучивать вопросы препода-
вателям и получать развернутые 
ответы на них. Всем учащимся 
задают домашние задания. Наи-
более сложные упражнения по-
сле выполнения разбираются на 
уроке. 

Со старшеклассниками зани-
маются опытные преподавате-
ли естественно-научного инсти-
тута. Они хорошо знают, какие 
задания на ЕГЭ вызывают наи-
большие затруднения, как они 
меняются каждый год, на что 
стоит обратить особое внима-
ние. Исходя из этого сформиро-
ван список тем по каждому кур-
су. В него попали самые сложные 
и проблемные вопросы.

- От лекций мы решили от-
казаться, большинство занятий 
проходит в формате семинаров. 
То есть это небольшая теоре-
тическая вводная часть и затем 
решение задач разного уровня 
сложности. По химии и физике 
будут еще и лабораторные рабо-
ты - опыты и эксперименты, на-
правленные на изучение тех ре-
акций и явлений, которые встре-
чаются на ЕГЭ. В программе 
школы также вебинары от пре-
подавателей по тем научным на-

правлениям, которые они реали-
зуют на кафедрах. Когда ребята 
станут студентами, им предсто-
ит писать курсовые и диплом-
ные работы. И уже сейчас мы да-
ем им возможность ознакомить-
ся с темами, которыми они смо-
гут заниматься, поступив к нам, 
- продолжает Никита Шимин. 

Координатор проекта так-
же пояснил, что по некоторым 
предметам, например по химии, 
запланированы углубленные за-
нятия для подготовки к олимпи-
адам. На них будут рассматри-
вать более сложные задачи, тре-
бующие знаний, выходящих за 
пределы школьного учебника. 

Слушателю не обязательно 
присутствовать на всех занятиях 
по выбранным предметам. Од-
нако предполагается, что в даль-
нейшем будет введена балль-
но-рейтинговая система. Участ-
ники проекта будут получать 
баллы за очное и онлайн-посе-
щение, выполнение домашних 
заданий. В конце учебного го-
да наиболее активным ребятам 
вручат сувениры от универси-
тета. Не исключено, что в следу-
ющем году поощрением станут 
дополнительные баллы к ЕГЭ 
при поступлении. 

Приступить к занятиям мож-
но в любое время, записавшись 
через группу «Школа Наук: Ме-
СТО» вконтакте. Никакого на-
чального тестирования не пред-
полагается, нужно лишь от-
править сообщение со словом 
«старт» и ответить на вопросы 
чат-бота. Если темы уроков за-
интересуют ребят помладше, 
они также могут поучаствовать 
в проекте. Занятия для всех бес-
платные. Дополнительную ин-
формацию можно получить, от-
правив свои вопросы на элек-
тронную почту school.MeSto@
gmail.com.

Светлана Келасьева

Во всех общеобразователь-
ных учреждениях страны с  
26 сентября по 27 октября про-
ходит первый этап всероссий-
ской олимпиады школьников. 
Это самое массовое интеллек-
туальное состязание в стра-
не. Ежегодно в нем принимают 
участие более 6,5 миллиона де-
тей. Цель ВсОШ - выявить наи-
более способных и талантли-
вых ребят. Соревнования про-
ходят в четыре этапа. Победи-
тели и призеры заключительно-
го этапа получают возможность 
быть зачисленными без вступи-
тельных испытаний в любой го-
сударственный вуз страны по 
профилю олимпиады.

Интеллектуальные состяза-
ния организованы по 24 пред-
метам, включая даже китайский 
и итальянский языки, физиче-
скую культуру, технологию и ис-
кусство. В школьном этапе уча-
ствуют ребята, начиная с пятого 

класса, а по математике и русско-
му языку - с четвертого. 

- Мы стараемся задействовать 
всех детей. У каждого должна 
быть возможность познакомить-
ся с олимпиадными заданиями, 
попробовать свои силы. Возмож-
но, у кого-то благодаря этому воз-
никнет интерес к предмету, - рас-
сказывает заместитель директора 
по учебной работе, учитель исто-
рии и обществознания школы №3 
Наталья Лёгоньких. - Олимпи-
адные задания всегда выходят за 
рамки программы. Чтобы спра-
виться с ними, необходимы рас-
ширение кругозора и глубокое 
погружение в предмет. Как пра-
вило, это происходит на дополни-
тельных внеурочных занятиях.

Большинство олимпиад 
школьного этапа проводятся не-
посредственно в образователь-
ных учреждениях. Однако за-
дания по математике, инфор-
матике, физике, химии, биоло-
гии и астрономии предлагается 
выполнить на технологической 
платформе «Сириус. Курсы» - в 
течение назначенного дня, уло-
жившись в отведенное по нор-
мативам время. Обычно это де-
лается на школьных компьюте-
рах, но если ребенок, например, 
заболел, он может поучаствовать 
в олимпиаде из дома. В течение 
двух дней на профильном сай-
те будут опубликованы разбо-
ры заданий. Там же через неде-
лю участник может узнать свои 

предварительные результаты. 
Окончательные будут извест-
ны в школе не ранее чем через  
14 дней.

Все последующие этапы про-
водятся в очном формате. Уча-
щиеся 7-11-х классов, показав-
шие наилучшие результаты в 
школьном, выходят на окружной, 
который состоится в ноябре - де-
кабре. Затем региональный тур. 
Он проходит в январе - феврале, 
только для девяти-одиннадцати-
классников. Набравшие необхо-
димое количество баллов, уста-
новленное министерством об-
разования, получают право уча-
ствовать в заключительном этапе 
в марте - апреле. Его победители 
и призеры уже могут считать себя 

студентами любого, даже само-
го престижного вуза страны. Это 
право сохраняется за ними в те-
чение четырех лет.

Победители и призеры окруж-
ного этапа получают грамоты от 
департамента образования, ре-
гионального - дополнительные 
баллы при поступлении в ряд 
вузов и губернаторскую пре-
мию. Причем если учащийся по-
казал наилучшие результаты по 
нескольким предметам, он будет 
получать денежные выплаты за 
каждый. Также губернаторской 
премии удостаиваются педаго-
ги, подготовившие победителей 
и призеров. 

- У меня были ученики - при-
зеры регионального этапа, - ком-
ментирует Наталья Лёгоньких. - 
В прошлом году девочка из на-
шей школы заняла третье место 
на олимпиаде по литературе. Не 
могу сказать, что это легко, но 
вполне достижимо, если ребе-
нок и педагог реально заинтере-
сованы и подготовка организо-
вана должным образом. 
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Разворот темы
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Маргарита Петрова

Два направления работы
Так случилось, по многим при-

чинам, что в Самаре нет других 
литературных музеев. В Москве 
и Петербурге их десятки - част-
ные, государственные. Но есть и 
провинциальные города, в кото-
рых не один и не два, а три-пять 
литературных музеев. В том же 
Нижнем Новгороде. В нем поми-
мо музея Горького наличествуют 
посвященные и Добролюбову, и 
Пушкину, и Чирикову. Каждый 
из них отвечает за своего писате-
ля, за его окружение, за эпоху. Да-
же если они возникают как моно-
графические, со временем пони-
мают, что одним именем не про-
живешь, нужно изучать совре-
менников, контекст. 

В Самаре так не сложилось. В 
1909 году возникла Аксаковская 
комната при Доме дворянства, но 
пришла революция, она была за-
крыта, и след ее простыл. Поэто-
му музей Горького, ставший по-
том музеем имени Горького, на 
протяжении десятилетий оста-
ется у нас единственным литера-
турным. И это в нем собирали и 
собирают материалы обо всей са-
марской литературе. От момента 
ее возникновения, который мы 
не можем с точностью указать, до 
сегодня. 

Кстати, не можем обозначить и 
верхнюю границу: «Вот этим го-
дом завершаем, и больше не под-
ходите». Все, что происходит се-

годня, мы тоже должны докумен-
тировать и фиксировать. Потому 
что время бежит очень быстро. 
Даже если оглянуться на то, что 
было пять лет назад в литератур-
ной жизни региона, произошли 
колоссальные сдвиги. Многих уже 
нет в живых, кто-то отсутствует 
в Самаре. С другой стороны, поя-
вились новые люди, которых пять 
лет назад никто не знал, вышли их 
книги. Именно эти процессы му-
зей отслеживает и фиксирует. И 
когда возникают вопросы: «Кто 
такой был...», куда приходят? К 
нам. Поэтому музей должен изу-
чать все поле литературы, от и до. 

У нас, музейщиков, два направ-
ления работы: одно связано с про-
шлым - мы находим факты об из-
вестных персоналиях и выявляем 
до сих пор неизвестные нам име-
на, а другое - с будущим, это день 
нынешний и завтрашний. 

Подобная концепция сложи-
лась в 1960-е годы. До этого мо-
мента в Куйбышеве был моногра-
фический музей Максима Горь-
кого. Все, что не относилось к не-
му, отсекалось. Да и сам автор ин-
тересовал исследователей только 
как своего рода идеологическая 
икона. Концепция горьковского 
музея 1940-1950-х годов была со-
чинена в Москве и разослана по 
городам, где писатель жил. А ког-
да в 1956 году, после ХХ съезда, 
страна в корне изменилась, му-
зеям дали свободу, они стали ею 
пользоваться: собирать все, что 
считали ценным и интересным, 
изучать и показывать. 

На перекрестке дорог
Самаре невероятно повез-

ло, поскольку мы находимся не 
на окраине цивилизации, а там, 
где сходятся очень многие доро-
ги. Поэтому все или почти все 
крупное, заметное, существен-
ное, что происходило в литера-
турной жизни России, за неко-
торыми, может быть, исключе-
ниями, так или иначе отрази-
лось у нас. Трудно найти какое-
то имя, которое не было бы свя-
зано с Самарой. Пушкин, Лев 
Толстой, Аксаковы… Иван Бу-
нин - один день, да побывал, Бо-
рис Пастернак на один день, но 
остановился, Марина Цветае-
ва переночевала, предки Влади-
мира Набокова жили в Самаре, 
как и сестра Михаила Булгако-
ва. В этом смысле нам очень по-
везло. Мы не занимаемся нико-
му не известными частностями, 
в поле нашего зрения находится 
то, что существенно для культу-
ры в целом. 

Но в то же время у региональ-
ного музея есть задача изучить ли-
тературную историю своего края. 
Скажем, наверное, мало кому за 
пределами нашей губернии что-
то скажет имя Семена Табачнико-
ва - в этом году исполняется сто 
лет со дня его рождения. А между 
прочим это очень крупный поэт и 
писатель регионального масшта-
ба, который рассказывал о Куйбы-
шеве и о Самаре. Кстати, разбирая 
его архив, мы нашли письма Вик-
тора Некрасова. Он взаимодей-
ствовал с очень многими. 

Евгений Шаповалов, Алек-
сандр Савватеев, Николай Бори-
сов, Евгений Лазарев - кто будет 
собирать о них информацию, ес-
ли не мы? 

Поэтому, с одной стороны, в 
поле зрения нашего музея нахо-
дятся крупные имена, которые 
как-то были связаны с Самарой, 
а с другой - имена, которые соз-
давали и создают литературный 
процесс в регионе. 

Кстати, это, так сказать, со-
общающиеся сосуды. Правда, на 
осознание данного факта требует-
ся немало времени. Скажем, когда 
музей был посвящен одному име-
ни, документы о других писателях 
собирали только в качестве кон-
текста. А потом оказалось, что в 
этом «горьковском» фоне есть та-
кая интереснейшая фигура, как 
Александр Смирнов (Треплев), ко-
торый переписывался с Федором 
Сологубом, дружил с Леонидом 
Андреевым, писал про Ивана Бу-
нина. То есть там оказалось мно-
го того, что в 50-60-е годы не бы-
ло интересно, а через полвека при-
шло время как раз этого «неинте-
ресного». Лариса Александров-
на Соловьева, долгое время рабо-
тавшая в музее Горького, говорила 
мне когда-то: «Миша, наши мест-
ные писатели каждый по отдель-
ности часто кажутся мелкими, а 
все вместе они так интересны!»

Пять важных проектов
Есть несколько важных про-

ектов, которые очень хотелось бы 
осуществить.

Михаил Перепелкин: 
«В литературу можно входить 
через музейные двери»
История усадьбы, детский театрик и другой Алексей Толстой

Известный самарский краевед возглавил  
литературно-мемориальный музей имени Горького.  
Доктор филологических наук Михаил Перепелкин больше 
четверти века проработал в нем в должности научного 
сотрудника. Вот что он рассказал обозревателю «СГ».

Михаил Перепелкин, 
ДИРЕКТОР САМАРСКОГО  
ЛИТЕРАТУРНО-МЕМОРИАЛЬНОГО 
МУЗЕЯ ИМЕНИ ГОРЬКОГО, ПРОФЕССОР 
САМАРСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 

В 1996 году окончил 
филологический факультет 
Самарского государственного 
университета. 

Защитил кандидатскую  
и докторскую диссертации. 

В 1997 году был принят  
на должность научного 
сотрудника Самарского 
литературно-мемориального 
музея имени Горького. 

Преподает в Самарском 
университете.

Автор книг «Бездны на краю. 
И. Бродский и В. Высоцкий: 
диалог художественных 
систем» (16+), «Слово в мире 
Андрея Тарковского. Поэтика 
иносказания» (12+), «Крупным 
планом. Телевидение  
и не только» (12+), «Самара-
городок: полеты во сне и наяву, 
горчишники, тайны и опасные 
гастроли» (16+), «Венедикт 
Ерофеев: причудливый 
или просто чудной. Текст 
и контекст» (18+), «Вокруг 
«Детства Никиты». Мир - слово - 
смысл» (12+), «Ходившие  
по мукам: «самарский код»  
в трилогии А.Н. Толстого» (12+), 
около 200 научных  
и краеведческих публикаций. 

Составитель и редактор 
научных и краеведческих 
изданий. 

Автор и ведущий цикла 
краеведческих и исторических 
телевизионных программ 
«Город. История. События» 
(«Самара ГИС»). 

Лауреат премии «Слон» 
Всероссийской гильдии 
кинематографистов, губернской 
премии в области культуры  
и искусства.

Ирина Юрьевна Неуструева, внучка писателя Гарина-Михайловского, призналась,  
что в детстве она очень боялась львов на дедовом креслеОдин из важнейших проектов - восстановление Аксаковской комнаты
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Во-первых, это восстановле-
ние Аксаковской комнаты. Вме-
сте со всем контекстом литера-
туры середины и второй поло-
вины XIX века: Аксаков дружил 
с Гоголем, был в родстве с Тютче-
вым. К счастью, сохранился Дом 
дворянства на Алексея Толстого, 
50, где эта комната когда-то на-
ходилась.

Второе. Музей Горького, ко-
торый находился на улице Сте-
пана Разина, в доме, где он жил, 
мы потеряли. Увы, это произо-
шло по многим причинам и дале-
ко не вчера. Но мне кажется, бы-
ло бы даже интереснее создать не 
мемориал одного, тогда еще бу-
дущего писателя, а музей «Са-
марской газеты». Есть здание на 
Алексеевской площади - площа-
ди Революции, где находилась ре-
дакция. Здесь кроме Горького бы-
вали еще десятки людей, включая 
Владимира Короленко, Евгения 
Чирикова, Александру Толстую. 
Можно перечислять долго. Ма-
териалов для этого достаточно: 
архивы газеты, фотокопии но-
меров за 1895-1896 годы, когда в 
ней работал Алексей Максимо-
вич, фонд подлинных горьков-
ских вещей, материалы о тех, кто 
там служил. 

Один из ближайших проек-
тов - создать в нашем филиале на 
Куйбышева, 113 экспозицию, по-
священную «Самарской газете» 
горьковского периода. Мне ка-
жется, писатель от этого даже вы-
играл бы, если бы его показыва-
ли в контексте таких же молодых 
и амбициозных, как он, авторов. 

Кстати, следующий год юби-
лейный для «Самарской газеты», 
которая начала выходить в 1884-м. 
140 лет! «Самарская газета» - 
центр притяжения литераторов 
и место литературной силы, ес-
ли говорить о том, дореволюци-
онном, издании. И у нас на этот 
год намечено много соответству-
ющих интересных событий. На-
деюсь, что мы осуществим их в 
партнерстве с сегодняшней газе-
той, которая мыслит себя наслед-
ницей той, прежней. 

Третий проект - музей Гари-
на-Михайловского. Для этого со-
бран огромный фонд. Когда-то 
наши предшественники мечтали 
о том, что он будет в Сергиевском 
районе - в Гундоровке. Но сей-
час уже и деревни этой нет, и ин-
фраструктуры. А в Самаре есть 

дом, где жил писатель. А что та-
кое Гарин? Это невероятно инте-
ресный контекст: Петербург, сто-
личные журналы, Чехов, желез-
ная дорога, путешествие вокруг 
света.

Еще в проекте музей Алексан-
дра Неверова и литературы 1920-
1930-х годов. О нем долго мечта-
ла Маргарита Павловна Лимаро-
ва (создатель и первый директор 
музея-усадьбы Алексея Толстого в 
Самаре - прим. авт.). Дома Неве-
рова уже нет - его снесли в 2000-х 
годах. Но есть строение на Ле-
нинградской, где находилась ре-
дакция журнала «Понизовье», 
который он редактировал. В этом 
издании печатались Сергей Есе-
нин, Александр Ширяевец - у нас 
хранится большой его архив, ко-
торый мы не показываем широ-
кой публике. Сделать подобный 
музей литературы 1920-1930-х 
годов было бы очень интересно.

Наконец, пятый проект свя-
зан с Великой Отечественной во-
йной и эвакуированными в Куй-
бышев литераторами. Ведь наш 
город тоже был своего рода писа-
тельским ковчегом: Эренбург, Ва-
силий Ян, Катаев, многие другие, 
жившие в том числе в Доме спе-
циалистов.

Есть и другие мечты и проек-
ты, будем идти к их реализации. 
Представляете музейную лите-
ратурную линейку - от Аксако-
ва до Эренбурга и «шестидесят-
ников»? Поднимаемся с речно-
го вокзала и пока идем до усадь-
бы Толстых, листаем одну стра-
ницу за другой. У нашего музея 
обширные фонды, огромное ко-
личество предметов и рукописей 
- все возможности для создания 
целой сети филиалов.

Три поколения
В коллективе нормально ра-

ботающей организации, в том 
числе в музее, как в семье, на 
мой взгляд, должны быть пред-
ставлены три поколения. От од-
ного - опыт, от другого - «уход, 
кормление и трата денег», как 
мой сын когда-то сформулиро-
вал, а от третьего - амбиции и 
неуемная энергия. Если это есть, 
то семья существует как здоро-
вый организм. Так сложилось, 
что на сегодня в нашем музее в 
значительно большей степени 
преобладает молодое поколе-
ние. Старшее почти полностью 

лет десять назад сменило дея-
тельность, потом была текучка, 
кадры не задерживались надол-
го. Но мне кажется, в этом нет 
ничего страшного. Молодые со-
трудники взрослеют, набира-
ются опыта, и постепенно этот 
крен будет выправляться.

Вообще любой язык меняется 
очень быстро, в том числе язык 
разговора о литературе, и моло-
дые сотрудники быстро им ов-
ладевают. Поэтому посетители 
рассказывают: «Мы были на пе-
шеходной экскурсии вашего мо-
лодого сотрудника Ильи При-
данцева. Закачаешься!» С удо-
вольствием читаю в книге отзы-
вов: «Спасибо Саше Авданову, 
потрясающая экскурсия!», «Спа-
сибо Ане Киселевой!», «Спасибо 
Ане Тумаевой!». Они умеют рас-
сказывать так, как нужно сегод-
няшнему посетителю: где-то по-
шутить, где-то недоговорить, 
где-то употребить современное 
словечко.

Я долго не понимал, что такое 
музейная аудитория. Это не те, 
кто один раз к нам зашли - случай-
ные посетители. А те, кто ходит 
сюда раз в месяц, в три месяца, в 
полгода. Экспозицию они видели 
и знают, но им любопытно, что 
происходит день за днем. Сегод-
ня наши мероприятия интересны  
аудиториям с детьми и средне-
го возраста. Здесь музеем и его 
сотрудниками Ольгой Осадчей, 
Настей Серебряковой, Яной Ар-
бузовой и другими проделана ги-
гантская организационная ра-
бота. Спасибо Елизавете Лугарь, 
Любови Зеленской и Анне Об-
ревко, их экскурсии - образец 
профессионализма, запомина-
ются надолго. Будем думать, как 
привлечь школьников и студен-
тов. Чтобы они поняли: в литера-
туру можно входить через музей-
ные двери.

Лицедейский дух
В рамках гранта, автором ко-

торого был еще один наш моло-
дой и очень талантливый сотруд-
ник Иван Котов, в этом году мы 
пригласили в литературный му-
зей режиссера Бориса Павловича 
с его проектом «Лес». Отозвался 
на эту возможность театр «Сам- 
Арт». Три актрисы показывали 
спектакль «Лес. Экскурсия». Пу-
блике подобный опыт понравил-
ся - большинству показалось это 

интересным. На экскурсии рас-
сказывают не про что-то чужое, а 
про то, как человек ощущает за-
пахи, слышит звуки, как он дума-
ет про любовь, смерть, вечность 
и старость. Спектакль был от 
первого лица: как я живу рядом с 
историей, чужими драмами и ра-
достями и про чувства, которые 
это вызывает.

С сотрудниками мы обсуж-
даем различные варианты теа-
тральных проектов. 

Мне бы очень хотелось, что-
бы у нас появился детский теа-
трик. Когда-то в рамках экспо-
зиции, посвященной Буратино, 
художник построил сцену. Зал 
здесь очень маленький - в нем 
могут сесть максимум десять че-
ловек, но этого достаточно для 
того, чтобы два-три актера по-
казывали свой спектакль. Сами 
усадебные дома ведь очень лице-
дейские: Алексей Толстой писал 
пьесы, его мама Александра Ле-
онтьевна тоже. В усадьбе всегда 
витал театральный дух.

Имя не регионального 
уровня

Имя Алексея Толстого - круп-
нейшее для самарской литера-
туры - совсем не регионального 
уровня. Огромное спасибо на-
шим предшественникам, кол-
лективу, который последова-
тельно возглавляли Маргарита 
Павловна Лимарова и Андрей 
Геннадьевич Романов и который 
проделал колоссальную работу. 
Они собрали материал и пока-
зали писателя таким, каким он 
должен был предстать на период 
70-80-х годов ХХ века. Эта экс-
позиция открылась в 1983-м и с 
тех пор существенным образом 
не менялась. Но минуло 40 лет, 
и произошел пересмотр самого 

писателя и всего, что с ним бы-
ло связано, - с тех пор написано 
множество книг, посвященных 
ему. Поэтому нам, конечно, нуж-
но Алексея Толстого показывать 
другим. Не отказываясь от то-
го, что было. До сих пор посети-
тели, не ожидавшие подобного 
уровня от провинциального му-
зея, пишут восторженные отзы-
вы. А дело в том, что экспозицию 
сочиняли ленинградцы, боль-
шие мастера своего дела. Одно 
имя Катенина - потомка друга 
Пушкина чего стоит! Большим 
профессионалом был и другой 
ленинградский художник, Воро-
бьев. Но наполнять экспозицию 
нужно другим содержанием.

Сейчас мы работаем над про-
ектом с условным названием 
«Усадьба и ее смыслы». Думаем 
открыть эту выставку и провести 
серию мероприятий в ноябре-де-
кабре нынешнего года. Усадьба 
живет с 1850-го: были одни стро-
ения, они сгорели, были владель-
цы до Бострома, после него, по-
том коммунальные квартиры. 
Мне недавно рассказали, что во 
время войны на втором этаже од-
ного из домов жили Кукрыниксы. 
В разное время в усадьбе обита-
ли поэты, писатели, ученые. Мы 
попробуем это показать. Думаю, 
что образ Алексея Толстого заи-
грает в этом контексте новыми 
красками. Я давно дружу и тесно 
общаюсь и с потомками писате-
ля, и с исследователями его твор-
чества, которые готовы к сотруд-
ничеству с нами. 

Мне бы не хотелось, чтобы по-
сещение музея походило на засо-
вывание головы в сундук, про-
пахший нафталином. У Алексея 
Толстого есть много резервов, 
чтобы говорить с современно-
стью о современном.

С Алексеем Варламовым и Петром АлешковскимЕлена Дмитриевна Толстая – внучка Алексея Николаевича Толстого и Михаил Перепелкин
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Кто и что  
не оставляет 
нарушителям 
шансов уйти 
от наказания

Лариса Дядякина

Где работать? 
- Я окончил юридический фа-

культет самарского госуниверси-
тета. Когда был студентом, тол-
ком еще не понимал, где хочу ра-
ботать. Однажды меня ограбили 
на улице. В милиции мне не по-
верили, настояли, чтобы я не пи-
сал заявление, и выпроводили. Я 
был возмущен: никогда не думал, 
что представители правоохрани-
тельных органов могут так себя 
вести. На следующий день поин-
тересовался у знакомого старше-
курсника: «Кто привлекает к от-
ветственности милиционеров?» 
Он ответил: «Следователи про-
куратуры». В то время у проку-
роров были полномочия по след-
ствию. В 2007 году их исключили, 
а с 2011-го Следственный коми-
тет работает как самостоятель-
ное ведомство. И я понял, кем 
хочу быть. В этой системе я уже  
20 лет. С 2020 года являюсь руко-
водителем Куйбышевского меж-
районного следственного отдела, 
который обслуживает террито-
рии Куйбышевского и Самарско-
го районов. Мы расследуем уго-
ловные дела о преступлениях, ко-
торые статья 151 УПК относит к 
подследственности Следственно-
го комитета.    

 
30 уголовных дел в год

Специфика нашей работы - 
расследование преступлений, 

относящихся к категории тяж-
ких и особо тяжких. Это убий-
ства, причинение тяжкого вре-
да здоровью, повлекшего смерть, 
изнасилования, насильственные 
действия сексуального характе-
ра, похищения людей, получение 
и дача взятки, злоупотребления 
должностными полномочия-
ми и их превышение, налоговые 
преступления. К подследствен-
ности отнесены некоторые пре-
ступления небольшой и средней 
тяжести. Среди них нарушение 
неприкосновенности жилища, 
применение насилия в отноше-
нии представителя власти. Так-
же мы расследуем уголовные де-
ла о преступлениях, совершен-
ных несовершеннолетними или 
в отношении них, и о преступле-
ниях, которые совершают специ-
альные субъекты: депутаты, су-
дьи, прокуроры. 

Большую часть преступле-
ний выявляют сотрудники опе-
ративно-розыскных подразде-
лений правоохранительных ор-
ганов. Например, следователю 
обязательно сообщают об обна-
ружении тела человека без при-
знаков жизни. Сотрудник отде-
ла выезжает на место, проводит 
осмотр с участием судебно-ме-
дицинского эксперта. Если есть 
признаки насильственной смер-
ти, есть данные о том, что совер-
шено преступление - это основа-
ние для возбуждения уголовно-
го дела, установления и задержа-
ния подозреваемого. В год один 
следователь расследует в сред-
нем 25-30 уголовных дел.

Главное «оружие» 
следователя 

В 2022 году в наш отдел посту-
пило 336 сообщений о престу-
плениях. Возбуждено 160 уго-
ловных дел, прекращено 30, в 
суд направлено 88, принято 147 
решений об отказе в возбужде-

нии уголовного дела. В 2022 году 
было совершено шесть убийств, 
в основном на бытовой почве. 
Также отделом было расследо-
вано 30 уголовных дел о корруп-
ции.

Тактика следствия, как прави-
ло, подразумевает действия, ко-
торые занимают определенное 
время. Так, на экспертизы отво-
дится месяц, но они зачастую за-
висят друг от друга. Например, 
нужно назначить медико-кри-
миналистическую экспертизу, 
однако ее могут провести толь-
ко после получения результатов 
судебно-медицинской. Таким 
образом, нельзя назначить сра-
зу все мероприятия на один день 
и через месяц иметь на руках ре-
зультаты. Чаще всего длитель-
ность расследования уголовного 
дела зависит именно от готовно-
сти экспертных заключений, ко-
торые необходимы, чтобы дока-
зать вину лица, совершившего 
преступление.

Для следователя важно пра-
вильно и качественно оформ-
лять факты по делу, системати-
зировать доказательства. Они 
должны соответствовать требо-
ваниям уголовно-процессуаль-
ного законодательства. 90% на-
шей работы - с бумагами. Как го-
ворится, главное «оружие» сле-
дователя - ручка.  

За последние три года на тер-
ритории обслуживания наше-
го отдела не было нераскрытых 
убийств, изнасилований. Это 
стало возможным в том числе 
благодаря цифровизации. На-
пример, по городу установлено 
много видеокамер, которые по-
зволяют получать необходимые 
сведения. Большие возможно-
сти дает мобильная связь. В част-
ности, она помогает определить 
лиц, которые находились в непо-
средственной близости от места 
преступления. 

Не оставляет преступникам 
шансов уйти от наказания и ге-
нетическая экспертиза. Напри-
мер, в 2022 году в Куйбышев-
ском районе мужчина затащил 
девушку в заброшенное зда-
ние, совершил действия сексу-
ального характера и скрылся. 
С одежды пострадавшей бы-
ли изъяты биологические сле-
ды злоумышленника. Экспер-
ты выявили его генотип. При 
отработке лиц, возможно при-
частных к совершению престу-
пления, взяли образцы у од-
ного мужчины. Они совпали 
с выявленным генотипом, что 
позволило доказать его при-
частность к совершению пре-
ступления. Сейчас данное уго-
ловное дело рассматривает суд. 
Двадцать лет назад это престу-
пление, скорее всего, осталось 
бы нераскрытым. 

Основной принцип право-
вой системы - неотвратимость 
наказания. Лицо, совершившее 
преступление, неизбежно долж-
но понести ответственность. 
Этот принцип работает все луч-
ше. Преступность, вопреки рас-
хожему мнению, на самом деле 
снижается. Криминогенная об-
становка 90-х - начала 2000-х го-
дов и ситуация сейчас - это небо 
и земля.

Дело на семь томов
Наш отдел расследовал уго-

ловное дело о пожаре в доме на 
улице Некрасовской, 25А, кото-
рый произошел 11 января теку-
щего года. Один из жителей до-
пустил неосторожное обраще-
ние с огнем в своей квартире. В 
результате она загорелась, за-
тем огонь распространился на 
все здание. Этот гражданин об-
виняется в причинении смерти 
двум или более лицам, тяжкого 
вреда здоровью и уничтожении 
чужого имущества - все по нео-

сторожности. В пожаре погиб-
ли ребенок и женщина, серьезно 
пострадала еще одна жительни-
ца. Ущерб составил более 80 млн  
рублей. Следствие провело 
огромную работу, уголовное де-
ло составляет семь томов.

Больше преступлений совер-
шается в Куйбышевском районе. 
Но и в Самарском, хоть и кажет-
ся, что он самый спокойный в го-
роде, бывают резонансные дела. 
В июле этого года на улице Во-
дников была убита Екатерина К. 
в принадлежащем ей автомоби-
ле. Полицейские в кратчайшие 
сроки получили данные с камер 
видеонаблюдения и установи-
ли личность того, с кем девушка 
встречалась, намереваясь про-
дать машину. Этот человек мог 
совершить убийство, чтобы по-
хитить транспортное средство. 
Через восемь часов подозрева-
емого задержали в Татарстане и 
доставили в Самару. Сейчас он 
находится в изоляторе, рассле-
дование продолжается. 

Художественный  
вымысел

Нет ни одного художествен-
ного фильма или сериала, кото-
рый отражал бы реальную рабо-
ту следователя. А люди смотрят 
и думают, что в жизни все так и 
происходит. За время моей рабо-
ты наберется от силы с десяток 
интересных историй, а в кино у 
следователя что ни день, то что-
то необычное. Хотя это можно 
понять. Если на экране будут по-
казывать, как с утра до вечера мы 
сидим за компьютером, никто не 
станет смотреть. 

В следствии остаются только 
те, кто искренне любит свою ра-
боту. На самом деле очень инте-
ресно выявлять истину, вычис-
лять преступников, наблюдать 
изнанку жизни - ту сторону, ко-
торую не видят другие люди. 

Безопасность

Илья Иванов:  
«Специфика нашей работы -  
расследование тяжких  
и особо тяжких преступлений»

В настоящее время раскрываемость убийств  
в России достигла исторического максимума,  
она составляет 99%. Руководитель Куйбышевского 
межрайонного следственного отдела, подполковник 
юстиции Илья Иванов рассказал, как расследуют 
тяжкие и особо тяжкие преступления.  

 Прямая речь
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Власти региона заботятся об улучшении качества 
жизни семей с детьми. Помимо финансовой помощи 
существует социальный контракт. Это соглашение 
между органами соцзащиты и гражданами, 
предполагающее помощь в трудоустройстве, 
преодолении трудной жизненной ситуации,  
открытии своего дела или развитии подсобного 
хозяйства. Заключить его можно, обратившись  
в органы соцзащиты по месту жительства или в МФЦ,  
а подробную информацию найти на портале госуслуг.

Информация

В Самарской области действует 
комплексная система мер  
поддержки семей при рождении детей
Какие выплаты предусмотрены 
и кто может их получить 
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Информация
ТОРГОВЛЯ

УЗНАТЬ,  
ГДЕ ВЫГОДНЕЕ

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба.  

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Оперативную 
информацию  
о ценах  
на продукты 
питания  
можно  
получить 
на сайте 
администрации 
Самары

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 11 октября

Наименование продуктов/магазин-район

«Лента»,  
Железнодорож-

ный р-н,  
ТЦ «Гудок», Красно-

армейская, 131

«Перекресток»,  
Красноглин-

ский р-н,  
Сергея  

Лазо, 62

ТЦ «Безымян-
ский»,  

Промышлен-
ный р-н, 

Калинина, 23

«Магнит»,  
Куйбышевский 

р-н,  
Молодежный 
переулок, 20 

«Ашан»,  
Советский 

р-н, 
ТЦ «Космо-

порт»,  
Дыбенко, 30

«Пятерочка», 
Кировский р-н, 

Ташкентский 
переулок, 49А

 «Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садовая, 

181 Р 

Троицкий  
комплекс,  

Самарский р-н,  
Галактионов-

ская, 29

Губернский 
рынок,  

Ленинский р-н, 
Агибалова, 19

Ярмарка 
на Киевской/
Тухачевского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - 772 - 650 750 - 350

Вермишель, кг 48 40 55 89 42 38 100 60 - -

Говядина (кроме бескостного мяса), кг 579 - 500 - 707 - 450 500 - 200

Капуста белокочанная свежая, кг 22 27 30 24 20 25 35 40 53 35

Картофель, кг 22 19 30 20 20 21 30 40 54 35

Крупа гречневая-ядрица, кг 52 49 100 55 50 49 51 100 128 -

Куры охлажденные и мороженые, кг 175 190 229 184 185 195 180 305 225 280

Лук репчатый, кг 18 27 32 20 22 28 60 40 47 50

Масло подсолнечное, кг 99 93 100 105 100 92 110 130 116 120

Масло сливочное, кг 680 577 600 628 556 857 650 761 611 540

Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жирно-
сти, л 52 39 77 50 50 63 70 72 75 100

Морковь, кг 21 25 45 46 27 23 60 50 55 30

Мука пшеничная, кг 32 23 30 55 26 27 78 50 55 65

Пшено, кг 43 40 30 87 39 38 75 50 86 65

Рис шлифованный, кг 68 73 90 86 75 85 77 130 100 90

Рыба мороженая неразделанная, кг 126 - 120 124 104 155 240 440 150 180

Сахар-песок, кг 60 70 80 70 66 70 66 90 80 -

Свинина (кроме бескостного мяса), кг 230 - 350 - 309 362 380 450 - 200

Соль поваренная пищевая, кг 9 10 15 13 12 9 35 25 20 -

Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 70 47 70 110 42 74 74 69 89 -

Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 64 41 58 95 42 96 57 74 70 -

Чай черный байховый, кг 309 249 800 250 200 261 269 900 - -

Яблоки, кг 58 80 70 60 100 75 100 120 150 -

Яйца куриные, 10 шт. 73 70 75 68 85 60 75 70 68 90
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Информация

Реклама

Уточнение
В извещении о проведении собрания 

о согласовании местоположения грани-
цы земельного участка, где заказчиками 
кадастровых работ являются Мухтаров 
Марат Ринатович, Мухтарова Виктория 
Алексеевна, читать: «Смежные земель-
ные участки, с правообладателями кото-
рых требуется согласовать местоположе-
ние границ: земельный участок, располо-
женный по адресу: г. Самара, Кировский 
район, Поляна имени Фрунзе, Седьмая 
линия, участок №10».

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ 
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 

ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Правосудо-

вым Денисом Михайловичем, адрес: 443092, 
г. Самара, ул. Теннисная, 17, комната 11, тел. 
8-927-658-30-30, номер квалификацион-
ного аттестата 63-11-95, электронная по-
чта: megasamara1@yandex.ru, выполняют-
ся кадастровые работы в отношении земель-
ного участка, расположенного по адресу:  
Самарская обл., г. Самара, Куйбышевский 
район, ул. Уральская, д. 60, кадастровый номер 
63:01:0408017:3.

Заказчиком кадастровых работ является 
Ленчук Елена Васильевна, адрес: г. Самара, ул. 
Уральская, д. 60, тел. 8-927-748-73-28.

Собрание заинтересованных лиц по пово-
ду согласования местоположения границы со-
стоится по адресу: Самарская обл., г. Самара, 
Куйбышевский район, ул. Уральская, д. 60  13 
ноября 2023 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: г. Са-
мара, ул. Теннисная, 17, комната 12.

Возражения по проекту межевого плана и 
требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков на 
местности принимаются с 13 октября 2023 г. 
по 11 ноября 2023 г. по адресу: г. Самара, ул. 
Теннисная, 17, комната 12.

Смежный земельный участок, с правообла-
дателями которого требуется согласовать ме-
стоположение границ, находится по адресу: 
Самарская обл., г. Самара, Куйбышевский рай-
он, ул. Просторная, д. 9. 

При проведении согласования местополо-
жения границ при себе необходимо иметь до-
кумент, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок.

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ 
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 

ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Кривошеевым 

Юрием Ивановичем, квалификационный ат-
тестат №63-14-770, являющемся работником 
ООО «Группа компаний «ГеоТехСтрой», адрес: 
443086, г. Самара, ул. Часовая, д. 6, офис 67; e-mail: 
geotehstroy@yandex.ru, тел. 8 (846) 225-30-30, в от-
ношении земельного участка c кадастровым но-
мером 63:01:0304006:530, расположенного по 
адресу: Самарская обл., г. Самара, Красноглин-
ский р-н, п. Красная Глинка, ул. Полтавская, д. 1Д, 
выполняются кадастровые работы по уточнению 
местоположения границы земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Яма-
летдинов Марат Менсурович, проживающий по 
адресу: Самарская обл., г. Самара, ул. Советской 
Армии, д. 240Б, кв. 27, контактный тел. 8-927-699-
87-47. 

Собрание заинтересованных лиц по вопросу 
согласования местоположения границы состоит-
ся по адресу: Самарская обл., г. Самара, Красно-
глинский р-н, п. Красная Глинка, ул. Полтавская, 
д. 1Д  13 ноября 2023 г. в 10:00. 

С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: 443086, г. Са-
мара, ул. Часовая, д. 6, офис 67.

Возражения по проекту межевого плана и тре-
бования о проведении согласования местополо-
жения границ земельных участков на местности 
принимаются с 13 октября 2023 г. по 11 ноября 
2023 г. по адресу: 443086, г. Самара, ул. Часовая, 
д. 6, офис 67.

Смежные земельные участки, с правообла-
дателями которых требуется согласовать ме-
стоположение границ: все смежные земельные 
участки, находящиеся в кадастровом квартале 
63:01:0304006 и имеющие общие границы с уточ-
няемым земельным участком, расположенным 
по адресу: Самарская область, г. Самара, Красно-
глинский район, п. Красная Глинка, ул. Полтав-
ская, д. 1Д, по северу, югу, востоку и западу.

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок. Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ 
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 

ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Ахтемировой 

Ириной Александровной, почтовый адрес: г. 
Самара, пр. Кирова, 275; e-mail: mir.samara@
mail.ru, тел. 8-904-746-01-23, номер квалифи-
кационного аттестата 63-11-458, в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 
63:01:0505004:501, расположенного по адре-
су: Самарская область, г. Самара, Ленинский 
район, пер. Студенческий, выполняются ка-
дастровые работы по уточнению местополо-
жения границ и площади земельного участка. 

Заказчиком кадастровых работ является 
ГСК «Студенческий переулок», г. Самара, Ле-
нинский район, пер. Студенческий, председа-
тель Макридин В.А., тел. 8-908-389-72-27.

Собрание заинтересованных лиц по вопро-
су согласования местоположения границы со-
стоится по адресу: Самарская область, г. Сама-
ра, пр. Кирова, 275 13 ноября 2023 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: г. Са-
мара, пр. Кирова, 275.

Возражения по проекту межевого плана и 
требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков на 
местности принимаются с 13 октября 2023 г. 
по 11 ноября 2023 г. по адресу: г. Самара, пр. 
Кирова, 275.

Смежные земельные участки, с правообла-
дателями которых требуется согласовать ме-
стоположение границы: земельные участки 
№№ 3, 16, 17, 18, 22, 27, 31, 32, 34, 35, 36, 38, 39, 
41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 50, 53, 55, 56, 57, 58, 
59, 61, 62, 63, 64, 65, 69, 70, 71, 72, 73, 75, 84, 89, 
90, 92, 93, 96, 97, 101, 103, 104, 106, 109, 110, 111, 
112 в составе ГСК.

При проведении согласования местополо-
жения границ при себе необходимо иметь до-
кумент, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок.

Реклама

СООБЩЕНИЕ 
Уважаемый акционер!

Сообщаем вам о проведении внеочередного 
общего собрания акционеров Открытого ак-
ционерного общества «Самаратрансавто» (да-
лее - ОАО «СТА» - Общество) в форме заочно-
го голосования. 

Место нахождения общества: 443051, г. Са-
мара, ул. Республиканская, д. 106.

Вид общего собрания акционеров эмитента: 
внеочередное.

Форма проведения общего собрания акцио-
неров: заочное голосование.

Дата проведения общего собрания (дата 
окончания приема заполненных бюллетеней): 
09.11.2023.

Почтовый адрес, по которому должны на-
правляться заполненные бюллетени: 443051, 
г. Самара,

 ул. Республиканская, д. 106.
Дата, на которую определяются (фиксиру-

ются) лица, имеющие право на участие в об-
щем собрании акционеров: 16.10.2023.

Категории (типы) акций, владельцы кото-
рых имеют право голоса по всем вопросам по-
вестки дня общего собрания акционеров: ак-
ции обыкновенные именные бездокументар-
ные, государственный регистрационный но-
мер 1-01-04410-Е, дата государственной реги-
страции 04.12.1992. 

Повестка дня: 
1. Об утверждении промежуточного ликви-

дационного баланса Открытого акционерного 
общества «Самаратрансавто» (ОАО «СТА»). 

С информацией (материалами), подлежа-
щей предоставлению лицам, имеющим пра-
во на участие в общем собрании акционеров, 
можно ознакомиться в течение 20 дней до да-
ты проведения собрания (даты окончания 
приема заполненных бюллетеней для голосо-
вания) с 9:00 до 16:00 по адресу: 443051, г. Са-
мара, ул. Республиканская, д. 106. 

Телефон  
рекламной 
службы

979-75-80
Реклама
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Маргарита Петрова

Либретто по одноименному 
роману Михаила Булгакова напи-
сано Юрием Димитриным и Ви-
талием Фиалковским. Основные 
сюжетные линии перенесены в 
партитуру Слонимского, включая 
грандиозный бал у сатаны. Не-
смотря на то, что опера рассчита-
на на камерный оркестр, на сцену 
вышла почти вся труппа театра. 

Музыкальный руководитель и 
дирижер-постановщик спектак- 
ля - художественный руководи-
тель и главный дирижер театра 
Евгений Хохлов.

- Эта опера была поставлена 
в Германии - очень давно, на не-
мецком языке и с купюрами. Це-
ликом мы воплощаем ее в Рос-
сии, а может быть, и в мире впер-
вые - с большим балетным ди-
вертисментом. Мысли, которые 
композитор излагает в парти-
туре, очень личные, искренние, 
пронзительные. Роман Булгако-
ва трудно «омузыкалить», ска-
зать свое композиторское слово, 
представить собственное виде-
ние. Вместе с режиссером Юрием 
Александровым мы постарались 
сосредоточиться на эмоциональ-
ной составляющей, чтобы на сце-
не можно было по-настоящему 
прожить историю. Тогда это бу-
дет абсолютно понятно, доступ-
но и близко каждому зрителю, - 
отметил Евгений Хохлов.

Режиссер спектакля - народ-
ный артист России, лауреат пре-
мий «Золотая маска» и «Золотой 
софит» Юрий Александров зна-
ком самарским театралам по ро-
скошным операм «Аида», «Фло-
рия Тоска», «Князь Игорь».

Несмотря на то, что постанов-
щик жаловался на авторов ли-
бретто, обвиняя их в излишней 
«кинематографичности», с кото-
рой они легко переносят действие 
из Москвы в Ершалаим и обрат-
но, ему блестяще удалось спра-
виться с этой задачей. Потряса-
юще сделанный визуальный ряд 
благодаря мастерским манипу-
ляциям режиссера и художника-
постановщика Сергея Новикова, 
с видеопроекциями, декорация-
ми и суперзанавесом напомина-
ет волшебство. Вдруг возникают 
Патриаршие пруды, их сменяют 
античные статуи и огромные кре-
сты на возвышении, а в следую-
щий момент действие перемеща-
ется в космическое пространство.

- Долгое время я избегал те-
мы дьявольщины и сатаны в 
своей работе. Мне казалось, что 
есть более высокие вещи, о кото-
рых надо говорить со сцены. Но 
в какой-то момент я почувство-
вал, что Мефистофель - это не 
комичный персонаж «Фауста» в 
шляпе с пером и гульфике, сата-
на уже здесь - рядом с нами. Зло 
очень яркое, а добро беззащитно. 
Иешуа даже себя не в состоянии 
обезопасить, он может только 
говорить о том, что существует 
свет, без которого человека нет. 
А сатана очень земной. Поэтому 

пришло время об этом сказать. 
Современность спектакля опре-
деляется не тем, что персонажи 
ходят в трусах, а идеями, которые 
в нем заложены. В «Мастере и 
Маргарите» их переизбыток. Что 
такое страх? Булгаков писал эту 
вещь в общем-то о себе, он испы-
тал все эти ужасы непонимания, 
издевательств. Раньше сатанин-
ское воспринималось как иска-
жение психики, сейчас это счита-
ется нормальным, люди отказы-
ваются от самых святых вещей - 
семьи, любви, - рассказал Юрий 
Александров.

В 2012 году в Михайловском 
театре был исполнен первый акт 
из оперы «Мастер и Маргарита» 
в концертном варианте. Партию 
Пилата тогда спел народный ар-
тист РСФСР, лауреат Государ-
ственной премии СССР Сергей 
Лейферкус. 6 октября этого го-
да легендарный баритон вышел 
в роли римского прокуратора на 
сцену самарского театра.

- Ни секунды не сомневался, 
принимая предложение руко-
водства театра. Я люблю это про-
изведение и хорошо знал Сер-
гея Михайловича Слонимско-
го. Спектакль сложный с испол-
нительской точки зрения. Нуж-
но отказаться от того, чему те-
бя учили много лет, от оперного 
пения и звука. Здесь очень ва-
жен разговорный, булгаковский 
текст, - сказал Сергей Лейферкус.

Блестяще исполнили свои 
партии артисты самарской труп-
пы: Владимир Боровиков (Ма-
стер), Анастасия Лапа (Марга-
рита), Роман Николаев (Иешуа), 
Андрей Антонов (Каифа), Мак-
сим Сударев (Воланд). А солисты 
балета Дмитрий Пономарев (Ко-
ровьев) и Максим Маренин (Кот 
Бегемот) создали образ лукавой 
и игривой свиты Воланда.

- «Мастер и Маргарита» в Са-
маре - первый мой проект из 300 
поставленных спектаклей, когда 
мне неизвестен конечный резуль-
тат. Понимаю, в какую сторону мы 
идем, но в итоге все решать будет 
зритель. Потому что он в спектакле 
- действующее лицо. У меня есть 
сцены, которые происходят в за-
ле, когда артисты взаимодейству-
ют с публикой и пытаются расска-
зать ей, что у них на сердце. Мы не 
в праве решить за других, что хо-
рошо, что плохо, но можем поста-
вить вопросы, чтобы зритель то-
же задумался. Это очень философ-
ская история. В Самаре, я знаю, 
есть публика, которая ждет, чтобы 
с ней говорили о высоких смыслах, 
- подчеркнул Юрий Александров.

Судя по долгим овациям после 
окончания премьерного спекта-
кля, разговор со зрителем можно 
считать состоявшимся.

Автор фото - Александр Крылов

Культура
ПРЕМЬЕРА

В самарском театре поставили оперу 
Сергея Слонимского

Высокие музыкальные смыслы 
«Мастера и Маргариты»

Ирина Калягина,
ВРИО МИНИСТРА КУЛЬТУРЫ  
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ:

- Я хочу поблагодарить всех, кто 
причастен к созданию спектакля, - 
это большое культурное событие 
в масштабах страны. Наш город 
очень многое связывает с Серге-
ем Михайловичем Слонимским. 
Мы помним постановку «Видения 
Иоанна Грозного», которая со-
стоялась здесь. Знаем, что Сергей 
Михайлович посвятил городу 
Пятую симфонию, а в своих 
письмах и воспоминаниях очень 
по-доброму отзывался о Самаре.

Юрий Александров, 
РЕЖИССЕР-ПОСТАНОВЩИК ОПЕРЫ 
«МАСТЕР И МАРГАРИТА», НАРОДНЫЙ 
АРТИСТ РОССИИ, ЛАУРЕАТ ПРЕМИЙ 
«ЗОЛОТАЯ МАСКА» И «ЗОЛОТОЙ СОФИТ»:

- В опере «Мастер и Маргарита» 
очень непростой музыкальный 
язык. Это даже не музыка, а 
сопровождение драматиче-
ского текста. Перед актерами 
стоит сложнейшая задача, 
они должны проинтонировать 
каждое слово. Артисту важно 
понимать, что он хочет сказать 
в данный момент, какой смысл 
спрятать, а какой выставить. 
Оперные солисты, привыкшие 
к мелодиям и большим мазкам, 
должны действовать с лазерной 
точностью. 

Раиса Слонимская,
ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА СЕРГЕЯ 
СЛОНИМСКОГО: 

- Здесь очень тепло относятся к 
искусству. Сергей Михайлович 
понял это, еще когда самарский 
театр ставил его первую оперу. 
Творческая атмосфера, которая 
создается тут сегодня, соответ-
ствует мировому стандарту по-
нятия «театр». Это произведение 
Сергея Михайловича  
50 лет ждало своего часа. 

Сегодня я впервые была на ре-
петиции. С большим волнением 
ждала этой встречи. Огромное 
впечатление на меня произвело 
отношение к музыке, звучащей в 
этих стенах.

Михаил Губский, 
ИСПОЛНИТЕЛЬ ПАРТИИ ЛЕВИЯ МАТВЕЯ  
В ОПЕРЕ «МАСТЕР И МАРГАРИТА», СОЛИСТ 
МОСКОВСКОГО ТЕАТРА «НОВАЯ ОПЕРА», 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РОССИИ:

- К счастью, со Слонимским на 
самарской сцене мы встречаемся 
не первый раз - многие его оперы 
были поставлены в нашем городе. 
У него вокал тесно связан со 
словом - если не думать о смысле, 
интереса не будет ни у исполните-
ля, ни у слушателя. Произведения 
этого автора существуют только 
в соединении вокала и реплик. 
Музыка Слонимского просчита-
на математически: каждая нота, 
интонация, интервал выверены 
исходя из того текста, что подкла-
дывается под них. В конце все со-
единяется в единое потрясающее 
произведение, которое трогает 
до глубины души.

6, 7, 8 октября в Самарском академическом театре оперы и балета 
имени Шостаковича прошли премьерные показы оперы  
Сергея Слонимского «Мастер и Маргарита» (16+).  
Постановка приурочена к 90-летию со дня рождения композитора. 
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Завершился сезон летних отпусков. Наши земляки выбирали  
не только традиционные, давно раскрученные маршруты,  
но и отправлялись в такие уголки России, куда еще большого турпотока 
нет. В притягательные, но пока малоосвоенные места. В рубрике  
«Моя большая страна» рассказываем о таких вояжах самарцев. 
Возможно, их впечатления натолкнут кого-то на мысль  
в будущих сезонах пройти теми же дорогами.

Ирина Шабалина

Есть довольно многочисленная 
категория путешественников, ко-
торые очень любят небольшие ста-
ринные городки с массой архитек-
турных раритетов, где время буд-
то остановилось на радость лю-
бителям истории, тишины и уми-
ротворения. За такой атмосферой 
едут в Суздаль и другие точки Зо-
лотого кольца, в Козьмодемьянск 
в Марий Эл. В Каргополь в Архан-
гельской области, в Гороховец во 
Владимирской, в Арзамас в Ни-
жегородской и Хвалынск в Сара-
товской. В Соликамск и Чердынь в 
Пермском крае.

Архитектурные раритеты
- Нынешним летом мы откры-

ли для себя еще один город-му-
зей под открытым небом. В Вос-
точной Сибири он появился од-
ним из первых четыре столетия 
назад. Это Енисейск, который 
стоит на берегу одноименной ре-
ки, - рассказывает самарчанка 
Татьяна Дмитриева. - Мы попа-
ли в этот удивительный городок 
в рамках программы теплоход-
ного круиза по Енисею, останав-
ливались в нем на два с полови-
ной дня. Но туда можно добрать-
ся и по хорошей асфальтирован-
ной трассе из Красноярска. Же-
лательно остановиться там на не-
сколько дней, а то и на недельку, 
чтобы полностью погрузиться 
в неспешный, несуетный ритм, 
пожить в старинной бревенча-
той усадьбе XIX века, пройти по 
всем многочисленным монасты-
рям и храмам, построенным еще 
в XVIII веке, накупаться в Ени-
сее при благоприятной погоде. А 
еще - обязательно «зависнуть» в 
местном краеведческом музее, 
который, на наш взгляд, являет-
ся одним из лучших в стране. Нас 
поразили замечательные дизай-
нерские находки в подаче бога-
тейшего материала. В 2019 году 
город отметил свое 400-летие, и 
к исторической дате его постара-
лись сделать максимально при-
влекательным не только для го-
рожан, но и для туристов. Надо 
сказать, это удалось. Енисейск 
готов к наплыву экскурсантов. 

Сначала это был острог, зало-
женный казаками в 1619 году на 
левом берегу Енисея, на поворо-
те реки. Полтора столетия он был 
главными воротами в Восточную 
Сибирь. С 1785 года здесь про-
ходила ежегодная августовская 
пушная ярмарка. За собольими и 
прочими шкурками съезжались 
купцы со всей страны и из-за ру-
бежа. Потому и герб у города со-
ответствующий - на нем изобра-
жен «пушной король» - соболь. 

Одно время в приенисейской 
тайге добывали до половины все-
го «мягкого золота» Российской 
империи. В XVIII веке здесь про-
живало полторы тысячи купцов. 
А в середине XIX века Енисейск 
стал центром золотодобываю-
щей промышленности и входил 
в десятку лучших уездных горо-
дов страны, был одним из самых 
красивых в Сибири. Здесь возве-
ли 12 храмов и монастырей, в ос-
новном в стиле сибирского ба-
рокко. Многие сохранились до 
наших дней, так что здесь можно 
ходить и поражаться многочис-
ленным памятникам и каменно-
го храмового, и деревянного уса-
дебного зодчества.

Город преимущественно од-
но- и двухэтажный. Тихие зеле-
ные улицы с множеством цвет-
ников. Один за другим - купе-
ческие особняки позапрошло-
го века и срубовые двухэтажные 
дома из потемневшей от време-
ни лиственницы. Возле каждого 
хочется постоять, полюбовать-
ся. Обустроена набережная, там 
установлен памятник казакам - 
основателям города. И оттуда же 
можно начинать путешествие по 
нескольким храмам, монастырям 
XVIII-XIX веков. Всего в городе 
около сотни объектов культур-
ного наследия.

Экспозиции
В замечательном краеведче-

ском музее Енисейска узнае-
те много интересных фактов об 
освоении этих мест. Например, 
о том, что в позапрошлом веке 
здесь добывалось 95% от всего 
объема ископаемого российско-
го золота. Даже отраслевая газе-
та выходила под названием «Гор-
ныя золотопромышленныя изве-
стия». К слову, прииски и сегодня 
еще продолжают свою работу, за-
пасы не исчерпаны.

Целый зал музея посвящен раз-
витию речного судостроения. В 
1861 году купцы основали паро-
ходную компанию, а на следующий 
год талантливый енисейский ма-
стер-самоучка Худяков построил 
пароход, на котором был достав-
лен первый груз в низовья реки, то 
есть на север, за Полярный круг. 

Обязательно надо побывать 
и еще в одном необычном месте 

Енисейска. Это частный музей 
рубанка - единственный в России 
и, возможно, в мире. Уникальной 
экспозиции из полутора тысяч 
самых разных экземпляров при-
своена Золотая звезда Книги ре-
кордов России, коллекция вклю-
чена в Книгу рекордов Гиннесса. 
Есть рубанок 1888 года, есть та-
кие, каких больше нигде не най-
ти. И создатель музея, коллекци-
онер Виталий Ислентьев, о каж-
дом готов рассказывать интерес-
но, с шутками-прибаутками, да 
еще и наигрывая на гармони. 

Монастырское озеро
Гостям Енисейска предлагают 

однодневную поездку на Мона-
стырское озеро в 28 километрах 
от города, в вековом бору. Озе-
ро небольшое, типично лесное, 
с водой коричневатого оттенка. 
Считается, что она имеет лечеб-
ные свойства. Вода действитель-
но какая-то особая, будто масля-
нистая, обволакивающая. 

Сейчас рядом строится не-
большой монастырь, вниз к озе-
ру спускаются дощатые ступени. 
А наверху приезжающие непре-
менно фотографируются с выре-
занными из дерева медведями в 
натуральную величину. 

Этот край всегда был медве-
жьим. И сегодня вдали от дорог и 
населенных пунктов чувствуешь 
себя одним из тех землепроход-
цев, которые 400 лет назад осваи-
вали здешние территории. 

МУЗЕЙ ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ
Самарцы побывали в одном из самых старинных 
городов Восточной Сибири - Енисейске


	sgaz_121023_01
	sgaz_121023_02
	sgaz_121023_03
	sgaz_121023_04
	sgaz_121023_05
	sgaz_121023_06
	sgaz_121023_07
	sgaz_121023_08
	sgaz_121023_09
	sgaz_121023_10
	sgaz_121023_11
	sgaz_121023_12
	sgaz_121023_13
	sgaz_121023_14
	sgaz_121023_15
	sgaz_121023_16

